
Консультация для родителей 
Нужно ли заставлять ребенка делиться? 

 

                                      
 

Привычный педагогический штамп - детей нужно учить делиться всем и 
всегда.  В этом нет ничего плохого: ребёнок живёт не один в доме, он не один 
в группе. Но нет ли в нашем желании вырастить непременно отзывчивого 
коллективиста другой крайности - отрицания права ребёнка на собственность 
и на собственное безопасное жизненное пространство? Почему у взрослых 
"всё своё собственное", а у детей "всё общее"? 

Детей можно заставить делиться, перешагивая через их чувства и 
желания - воздействовать силой. Но тогда не стоит удивляться, что, став 
старше и привыкнув подчиняться силе, они будут придерживаться именно 
такой стратегии: либо беспрекословно отдавать свои вещи по первому 
требованию хулиганствующих обормотов, либо действовать силой по 
отношению к другим детям. 

Как быть?  

После 2-х лет ребенок начинает осознавать себя как личность, 
разделять собственное «Я» и «остальной мир». При этом любимая игрушка 
часто воспринимается малышом как часть его самого. Отстаивая свою 
собственность, он защищает границы своего «Я». И это нормально. Малышу 
необходимо пройти такой этап эгоизма, чтобы научиться щедрости. 
Невозможно постичь понятие «чужое», без понятия «моё». 

        В некоторых ситуациях малыш может отказаться делиться потому, что 
ему не нравится ребенок (или взрослый), которому он должен уступить. 
Родителям часто кажется, что ребенку 3 лет все равно, с кем играть (не 
дерется сосед по песочнице, и хорошо). Но у этого маленького человечка уже 
есть свои симпатии и антипатии, часто отличные от благосклонностей его 
родителей. И эти чувства тоже надо уважать. 

        Что делать, если ребенок не делится игрушками с родными братьями и 
сестрами или друзьями по детской площадке? Как научить малыша 
щедрости? Чтобы ответить на этот вопрос, давайте сначала рассмотрим, что 
не надо делать родителям. 



          
  В большинстве случаев малыш не понимает, что другие дети 
заимствуют его игрушки лишь на некоторое время, ему кажется, что игрушку 
забирают навсегда. Безусловно, идея расстаться со своей собственностью не 
кажется ему привлекательной. Представьте, что некий незнакомец на улице 
настойчиво просит вас отдать ему вашу сумочку, и вы поймете чувства 
ребенка. Продолжая аналогию, представьте, что подоспевший на ваши крики 
о помощи полицейский поддержит наглеца и заявит, что вы действительно 
должны поделиться с ним своей сумкой. Как научить малыша делиться? 

В присутствии малыша делите фрукты и сладости на всех членов семьи 
- каждому по кусочку, пусть даже маленькому. Если в вашей семье не 
принято делить все поровну, и вкусности получает только ребенок, он не 
научится быть добрым. 

Почаще просите кроху угощать близких. 

 

 Не вынуждайте старшего ребенка всегда уступать младшему. Малыши 
хотят быть похожими на своих старших братьев и сестер. Если старшая 
девочка играет в мяч, её младшая сестра или брат тоже захотят мяч (куклу, 
домик, собачку, конструктор – во что бы она ни играла). Но разве это 
справедливо, если старший ребенок всегда будет отказываться от своих игр 
только потому, что младший так захотел? Иногда мы забываем, что умение 
делиться подразумевает уважение к другим. Научить малыша уважать чужие 
желания также важно, как научить его щедрости. 

 



        Когда взрослые вмешиваются в детские ссоры из-за игрушек, в первую 
очередь они должны думать не о воспитательном моменте, а о чувствах 
детей. Если два ребенка ссорятся из-за игрушки, не становитесь на сторону 
одного из них. Дети очень чутко реагируют на действия родителей. Если 
мама отбирает игрушку у старшего в пользу младшего, первый воспринимает 
это как послание: «Мама его любит больше, чем меня». Если один ребенок 
жалуется маме на второго, и мама сразу же кидается на его защиту, второй 
ребенок почувствует себя обиженным и, скорее всего, это выльется в крайне 
негативные эмоции по отношению к первому. 

В некоторых ситуациях самым лучшим решением будет не заострять 
внимание на конфликте, а отвлечь детей. К вам пришли гости, а малышка 
вцепилась в свои игрушки и отказывается делиться с другими детьми? При 
этом дети окружили её и пытаются вытащить игрушки из её рук? Уговорить 
девочку поделиться в такой ситуации будет крайне сложно (ведь упрямство, 
свойственное кризису трех лет, никто не отменял). Особенно если вы сами 
при этом нервничаете, поскольку чувствуете молчаливое давление со 
стороны других родителей. Попытки любой ценой заставить ребенка 
поделиться только подольют масла в огонь. Предложите всем детям поиграть 
в прятки или другую совместную игру, можно также позвать их кушать 
сладкое. А после, в менее напряженной атмосфере, объясните дочке, что 
другие детки тоже хотят поиграть, что они не заберут её игрушки домой. 
Напомните, как другие ребятишки делились с ней. Или, наоборот, как ей 
было обидно, потому что кто-то другой жадничал. Предложите ей самой 
выбрать, какие игрушки она даст другим детям. 

 

Существует несколько способов научить детей быть щедрыми и 
мудрыми, притом сказав: «Не хотеть делиться — это твое право». 

Например, ваш Саша играет на площадке с машинкой. Рядом появляется 
второй ребенок, который тенью следует за Сашей и требует, умоляет дать 
ему игрушку. Как правило, родителей второго мальчика не бывает рядом. 

Вы могли бы мягко сказать: «Сашенька, пришло время поделиться 
машинкой. У тебя была возможность с ней поиграть, но этот маленький 
мальчик тоже хотел бы покатать ее несколько минут». 



Очередность выбирает ребенок, а не взрослый 
Итак, на детской площадке продолжается немая сцена «Машинка, Саша и 

страдания». 
Вы могли бы сказать: «Сашенька, я даю тебе еще две минутки поиграть с 

машинкой, прежде чем попрошу ей поделиться с вот этим печальным 
мальчиком». Но так вы снова заберете инициативу себе. Вы решаете, 
что ребенок должен делать со своей игрушкой и со своим миром. Но наша 
задача как раз в другом — научить распоряжаться своими ценностями и 
коммуницировать. Так что вместо этого предложите Саше сказать: «Привет! 
Я дам тебе поиграть, когда сам закончу». 

Перед нами очередность, ориентированная на детей, а не на ожидания 
взрослых. Такое смещение акцентов научит позитивной, доброй и 
вежливой… напористости. Мы еще скажем спасибо этому 
умению ребенка вежливо стоять на своем. Скольким из нас трудно 
сказать «нет» начальству, токсичным отношениям или надоедливым 
знакомым? А Саша учится делать это прямо сейчас. 

В итоге ситуация учит одновременно справедливому отношению и 
получению удовлетворения от совершения собственного выбора. 

Если вы хотите помочь не только Саше, но и второму мальчику, отчаянно 
желающему скорее начать игру, можно научить его вежливому 
вопросу: «Можно мне тоже поиграть, когда ты закончишь?» 

Делиться — значит заботиться. Но только когда вы готовы и когда это 
кажется справедливым. Чем раньше наши дети научатся не только щедрости, 
но и терпению, тем лучше они смогут противостоять будущим неудачам. 
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